



Le Collectif des Associations Amazighes Établies à l'Étranger

**A l'intention de Monsieur Saad Eddine El Othmani  
Chef du Gouvernement du Royaume du Maroc  
Président de la Commission ministérielle permanente  
chargée d'assurer le suivi et l'évaluation de la mise  
en œuvre du caractère officiel de la langue amazighe**

Paris, le 08/05/2021

Monsieur le Chef du Gouvernement,

C'est avec grand intérêt que nous avons consulté le plan préliminaire gouvernemental intégré pour la mise en œuvre de l'officialité de la langue amazighe conformément à la loi organique 26.16, daté du 25 avril 2021 et définissant les phases de l'implantation du caractère officiel de la langue amazighe, les modalités de son intégration dans l'enseignement et dans les domaines prioritaires de la vie publique, ainsi que la proposition de constitution des comités thématiques et permanents.

Vous n'êtes pas sans savoir qu'une majorité des 5 millions de marocains résidents en Europe et ailleurs dans le monde, sont amazighes d'origine, de culture et de langue. La Constitution du Maroc reconnaît la culture et la langue amazighes comme fondements de l'identité marocaine. De ce fait nous attendions de ce plan gouvernemental une véritable promotion de l'Amazighe et une mise en place réelle et effective de son caractère officiel. En tant que ressortissants marocains établis à l'étranger, nous souhaitons attirer votre attention sur les lacunes que nous avons constaté dans ce projet de Plan.

Nous recensons ci-dessous en 6 axes les lacunes ainsi que les préconisations et les propositions que nous jugeons utiles afin de satisfaire les attentes des communautés marocaines de l'étranger qui tiennent plus que jamais à leur identité amazighe. A ces propositions nous espérons de votre part des calendriers et des échéances précises.





**Collectif des Associations Amazighes Établies à L'Étranger**  
ⵎⵓⵙⵓⵔⵉⵎ ⵉⵏ ⵜⴰⵎⴰⵣⵉⵖⵉⵜ ⵉⵏ ⵜⴰⵎⴰⵣⵉⵖⵉⵜ ⵉⵏ ⵜⴰⵎⴰⵣⵉⵖⵉⵜ ⵉⵏ ⵜⴰⵎⴰⵣⵉⵖⵉⵜ

○ **Propositions :**

- Mettre en place une commission mixte de suivi des différents chantiers cités ci-dessous intégrant des ressortissants marocains de l'étranger et des agents de la société civile œuvrant pour à la promotion de la culture amazighe;
- Promouvoir la culture et la langue amazighes à l'étranger via des programmes ciblés (spots audiovisuels sur tous les médias marocains: TV, radios, webs, ...);
- Sensibiliser les ressortissants marocains de l'étranger sur l'importance de l'amazighe dans la culture, l'histoire et la civilisation du Maroc;
- Promouvoir et encourager l'enseignement de la langue amazighe via des campagnes de valorisation.

L'amazigh n'est pas qu'une langue, c'est aussi le véhicule de valeurs et de pratiques culturelles qui, en tant que patrimoine commun à tous les marocains, a su constituer un rempart contre les dérives sectaires et un ciment pour la Patrie. Sa transmission à nos enfants et sa prise en charge auprès des Marocains du Monde est à même d'affermir leur appartenance et de les conforter dans leur identité et face aux nihilismes.

Veillez agréer, Monsieur le Chef du gouvernement, l'expression de notre très haute considération.

Le Coordonnateur de l'action

